

エッセイ

石造龍吐手水鉢

雨宮  
美千代

は、巨石材を用いた大作であり、意匠性にすぐれ伝統的石彫技術を誇る近代石造物の優作として貴重です。（横浜市教育委員会）

下に記録がある。（原文のまま）  
『開港五十年紀念横浜成功名譽鑑  
七 米穀肥料及砂糖石油輸入商  
米穀肥料界の辣腕家

鈴木辨蔵は、神奈川県城郷村の農家の三男として生まれ、農業の合間に米の売買に手を出し、金を蓄え始めた。横浜の米穀商に勤務して、やがて独立。米の貿易の也

奉納主横浜市大田町の鈴木弁藏（米成金、大正八年慘殺）。石工は溝ノ口の内藤慶雲と神地の松原祐太郎。

『鈴木辨蔵君は橘樹郡の人、安政二年生、嘉左衛門氏の次男なり、君幼兒修學の傍ら馬を以て神奈川

『国 神奈川県及び横浜市指定登録文化財』の石造建造物の項に平成六年（1994）十一月一日登録となつてゐる。水がなみなみと湛えられてゐるが、文化財の保存という意味では適さないようである。本来は空にしておく方が状態は良好に保てるようなのだが、

孜々として業務に勤勉し、大に主家の信頼する所となり、明治十九年一月に至り、小資本を以て本町四丁目に店舗を開き、鍊磨せる手

「弁の經名を以てて知らるるくらいなり」と書かれている。

手水鉢なので致し方あるまい。(手水鉢として利用されているようには、まず見えない)また、いきなり水を抜いた場合割れてしまう恐れもあるので、このままにしておくのが良いのであろう。一石彫成とあるが、原石はかなり巨大なもの

腕を振るひ、不撓不屈の精神を鼓舞し、商勢次第に膨張せり、廿二年太田町壱丁目に新築移轉専ら貿易を經營す、蘭貢新嘉坡を主として臺灣香港等よりも外國米を輸入して活潑に營業せり、今日に至りては實に外國米貿易商中屈指の辣腕家

この鈴木辨蔵が被害者となつた事件が「鈴弁殺し（山憲事件）」と言われる日本初のバラバラ殺人事件で、大正八年の米価暴騰のあと、東大農学部出身のエリート官僚、農商務省米穀局技師山田憲が、外米商で米価を私的に操作して儲けていた横浜の米成金・鈴木弁蔵

のであつたろう。石の産地は不明だが、神奈川県は根府川・真鶴など良質な石が採れるところである。鶴見川で運ばれてきたものであろうか。

庫、横濱倉庫、東京鐵道、東洋汽船、  
日本郵船、北海道炭礦鐵道等の株  
主にて重役の地位にあるもの多し

奉納主の鈴木辨蔵については以

といふ、

変注目された。

なぜエリート官僚が米穀商を殺害する羽目になってしまったのか。

時の寺内内閣は大正七年四月（1918）、外米輸入を政府で管

部主任が贈賄罪で逮捕された。外  
米輸入商と高利貸しを兼ねてお  
り、米の買い占めで財をなしてい  
た鈴木だが、更なる利益を求めて  
農商務省外米管理部の技師となつ

は、外米輸入にあたつて、官民の不正があると睨み、大手の米穀商を片端から拘引していく。當時社会問題となつていた米騒動が背景にあつた。

は、外米輸入にあたつて、官民の不正があると睨み、大手の米穀商を片端から拘引していつた。当時は社会問題となつていた米騒動が背景にあつた。

表題の手水鉢の台石は米俵を模している。米で身を立てた奉納主が米問題で命を落とすことになつてゐる。田園調布（大正三年（一九一四）十月の狛犬がある。

田園調布）大正三年（1914）  
十月の狛犬がある。

もう一人の作者である内藤慶雲  
は川崎市溝ノ口の大山街道沿いに  
石材店を構え、明治から大正にかけ  
て活躍した石工である。現在石材  
店のあつた地は「大山街道ふる  
さと館」となつてゐる。

た一生を暗示しているようである。この石造龍吐手水鉢の作者である石工の内藤慶雲と松原裕太郎について調べてみた。

初代は内藤留五郎といい、明治二十一年より慶雲を名乗り、四代に渡り慶雲の名を引き継いだ。溝ノ口の宗隆寺に墓所があり、初代

神地（こうち）石工 松原裕太郎（神地は中原区小田中に昔からある小字）

慶雲は弘化三年（1846）～大正十四年（1925）七十九歳没と墓石に刻まれてある。

松原裕太郎自身の資料は見当たらないなかつたが、彼の他の作品がいくつか残つている。

東京都狛江市の岩戸八幡神社の  
狛犬・手水鉢や川崎市麻生区の汁  
守神社の燈籠台・狛犬・手水鉢は  
明治十五年建立て内藤留五郎の刻  
銘。同区白山神社の狛犬も明治廿  
年で溝ノ口石工内藤留五郎となつ  
ていらが、口東三上元助・猪神土

雪谷六幡神社狛犬（東京都大田区東雪谷）明治二十九年九月

ているが、中原区上平間八幡神社の狛犬は明治二十三年八月で内藤慶雲となつてゐる。いずれも丸み

松原延太郎の名前で現在あるのは、  
大戸神社（川崎市中原区下小田中）  
の日露戦争戦捷記念の砲弾を抱え

を帯びた柔らかな作風であるので  
同一人物の作であると思われる。

てゐる狛犬、明治四十年（1907）十月。

を感じさせるものであるが、丸みを帯びた柔らかな趣もあり、初代慶雲の作と思われる。

慶雲の作品には狛犬が多く見られるが、手水鉢や灯籠などの作品も多數見られる。

神社やお寺あるいは道端などに置かれている石造、地蔵尊・庚申塚・馬頭観音・板碑等を目にすることは多い。製作年代や作者などは気にかかるが、個人名の奉納者に関して追及することはまず無い。

インターネットで表題の石造を検索したときに「鈴弁事件」のことを知り驚いたものだ。自分が生まれるよりはるかな昔に、身近な所で起こつた事件に出会ってしまう。

## 参考

『開港五十年紀念横浜成功名譽

鑑』

著者 森田忠吉

横浜商況新報社（1910・7）

\*本法寺 小机町字土井谷戸13  
79番地、日蓮宗、長秀山本法寺、  
東京池上本門寺の直末。戦国時代  
の天文八年（1539）十月 綱島太郎の発願により、池上本門寺  
九世東眼院日純聖人を開山と仰ぎ、  
綱島に創立。安土桃山時代の天正  
年間（1573～1592）、小机



【上方の龍の口から水を吐く部分アップ】



【石造龍吐手水鉢（横浜市指定有形文化財）】

車窓雑記 「そのⅡ」

第一話

今は山中 今は浜 今は鉄橋 渡るぞと・・・。この歌の、列車がなめらかにすべり出すようなメロディーは、のんびりと車窓の風景を眺めるために乗っている私にはうつつけです。この歌は『汽車』という曲名で尋常小学校唱歌として制定されたもので、作詞者不詳、作曲者 大和田愛羅（おおわだ あいら）となっています。

私が読んだ本には「大和田は少年時代を新潟県村上市で過ごしたが、孫のバイオリニスト・桂幸子さん（千葉市）は村上市から羽越線に乗った際、あつと思つた。山形県鶴岡市にかけての日本海の風景はまさに『汽車』のそれだつた。別の場所を挙げる人もいるで

ところで、車窓から見える風景は季節により、また天候や時刻により様々な姿を見せますが、その風景を見る我々の方もその時の心持ちにより感ずるところ区々だと思います。

冬の朝、山形盆地を走る左沢（あてらざわ）線に乗った時のことで、私は、窓の外は一面の雪の原。快晴の青空の下、朝日がまぶしく反射する中を一両だけのディーゼルカーは走り出しました。徐々に速

城家老の一人鈴木丹後守が、綱島から小机村字堂之脇へ移転させ長秀山本法寺と改称。文政二年（1819）度重なる鶴見川の氾濫により現在地に移転。明治六年（1

873）本法寺の寺子屋が小机学舎となる（城郷小学校の前身）

## 【筆者紹介】

平成30年5月入会。横浜市保

土ヶ谷区在住。街中や里山をウオー

キングしながら史跡めぐりを楽し

しょうが、私にはあそこが曲の舞台だと映りました』（註）と紹介されています。

## エッセイ

佐藤 猛夫

車窓雑記 「そのⅡ」

私は羽越本線には2回乗りに行

きましたが、本に書かれた村上市から鶴岡市にかけての風景のみならず、その先の秋田方面にかけての風景も同じように見逃せません。日本海の荒々しい海岸風景を間近に見られることで有名な五能線（秋田・青森県）にも決して引けを取らない景色だと私は思っています。

まれている。横歴の皆さんにはフレンドリーで暖かく迎え入れて下さい大変ありがたく嬉しく思っていますとのことです。